

**I. MUNICIPALIDAD DE PAILLACO
PROVINCIA DE VALDIVIA
REGIÓN DE LOS RÍOS**

**REUNIÓN ORDINARIA N° 147 CONCEJO MUNICIPAL DE
PAILLACO**

FECHA : 06 de enero de 2021.-

HORA DE INICIO : 10:05 HORAS.-

HORA DE TÉRMINO: 11:10 HORAS

En Paillaco a 06 días del mes de enero del año 2021, siendo las diez con cinco minutos, via Zoom se procede a iniciar la Reunión Ordinaria N° 147 presidida por la Alcaldesa titular Sra. Ramona Reyes Painequeo, actuando como ministro de fe la Sra. Carola Medel Veloso, Secretaria Municipal:

Participan los concejales:

- Ruth Castillo Prieto
- Jaime Reyes Duran
- Gastón Fuentes Sepúlveda
- Orlando Castro Barrera
- Mario Schmeisser Muñoz
- José Aravena Pérez

Se ha convocado a la presente reunión para ver los siguientes puntos de tabla:

1.- APROBACIÓN ACTA ANTERIOR

Ordinaria N° 145

Ordinaria 146

Extraordinaria N° 29

2.- CUENTAS PRESIDENTE

3.- TEMA :

PRESENTACIÓN ASEO Y ORNATO EXPONE MACARENA IBARRA

4.- ENTREGA :

ESCALAFÓN DE MÉRITO

5.- VARIOS

1.- APROBACIÓN ACTA ANTERIOR

Ordinaria N° 145

Ordinaria 146

Extraordinaria N° 29

Se aprueban los tres documentos sin observaciones

2.- CUENTAS PRESIDENTE

No hay cuentas del presidente

3.- TEMA :

PRESENTACIÓN ASEO Y ORNATO EXPONE MACARENA IBARRA

3.1.- La Sra. Macarena Ibarra, Encargada de Medio Ambiente y su equipo señala que esta presentación se realiza en conjunto con los miembros de su equipo y se verá específicamente el Retiro de Residuos Sólidos Domiciliarios



RECOLECCIÓN RESIDUOS SÓLIDOS DOMICILIARIOS

Medio Ambiente, Aseo y Ornato



Equipo Aseo Ornato

Sr. Nelson Vera D.
Sr. Miguel Bustos F.
Sra. Liliana Salazar M.
Sr. Jorge Villanueva S.
Sra. Macarena Ibarra O.

El equipo cuenta con los siguientes vehículos



BRBF-87

Mercedes Benz Atego 1725/48
Año: 2008
Km: 318.254



CFVB-10

Mercedes Benz Atego 1725/48
Año: 2010
Km: 299.063



**LBCH-30**

Volkswagen
Constellation 17280
Año: 2019
Km: 55.618

**CFVB-16**

Mercedes Benz
Atego 2010

**Recorridos**

Lunes: Sector Sur + Pichirropulli - Reumén
Martes: Sector Norte
Miércoles: Recorrido A – Recorrido B
Jueves: Sector Sur
Viernes: Sector Norte


Camión 1
Reumén

- Reumén, camino a Futrono ingresando en Los Fosos, pasando por El Maitén hasta El Lolly; retorno en dirección Ruta 5 sur pasando por Reumen hasta La Betonera, El Manzano, Ruta T206-Vertedero Morrompulli

Camión 2
Pichirropulli

- Saliendo desde Paillaco por Pichiquema- ingreso camino a Kime- Pichirropulli- Ingreso T 650- Cruce Paillaco Valdivia- La Luma- La Peña- Huichachue Bajo (2 puentes)- La Plata- Los Ulmos- Vertedero Morrompulli

Camión 3
Estero de La Plata

- Saliendo desde Estero de la Plata- Villa Santa Filomena, Pasaje Opitz, E. Cañulef, Molina, Antirir Ormeño 1 y 2- Arco Inis- Unión Chilena- Callejón Millapan- Villa Padre Hurtado- Altos de Demahue- Manao Bajo- Ruta T206- Vertedero Morrompulli


Camión 1
Reumén

- Reumén, camino a Futrono ingresando en Los Fosos, pasando por El Maitén hasta El Lolly; retorno en dirección Ruta 5 sur pasando por Reumen hasta La Betonera, El Manzano, Ruta T206- Vertedero Morrompulli

Camión 2
Pichirropulli

- Saliendo desde Paillaco por Pichiquema- ingreso camino a Kime- Pichirropulli- Ruta 5 Sur; Manao Bajo, Aguas Negras San Carlos, Nassa Los Esteros, El Cardo Regina, Ruta 5 Sur, Ruta T-206, Vertedero Morrompulli

Camión 3
Santa Rosa

- Santa Rosa Chica, Estrella de Chile (rotonda completa), Los Silos, Callejón Guarda, camino hacia Paillaco (recogiendo por todo el camino) hacia vertedero Morrompulli Ruta T206

Toneladas que se depositan en Morrompulli, Paillaco está en un 0,6 por habitante diario

DISPOSICIÓN POR COMUNAS (MMACHILE 1,6 KG/D)



COMUNA	HABITANTES	TONELADAS	KG/D/HAB
VALDIVIA	166.080	5.534	1,1
PANGUIPULLI	34.539	714	0,7
LOS LAGOS	19.634	464	0,8
MARIQUINA	21.278	582	0,9
CORRAL	5.302	127	0,8
LANCO	16.752	332	0,7
LA UNIÓN	38.036	1.093	1
MÁFIL	7.095	163	0,8
LAGO RANCO	9.896	178	0,6
PAILLACO	20.188	410	0,6
FUTRONO	14.665	320	0,7

Cuadro comparativo de la cantidad de residuos depositados en Morrompulli



	2019	2020	%
ENERO	431	433	+0,46
FEBRERO	367	384	+4,42
MARZO	370	378	+2,12
ABRIL	359	369	+2,7
MAYO	364	351	-3,7
JUNIO	328	341	+3,81
JULIO	356	408	+12,75
AGOSTO	347	378	+8,2
SEPTIEMBRE	339	423	+19,86
OCTUBRE	333	413	+19,37
NOVIEMBRE	340	410	+17,07
DICIEMBRE	372	416	+10,58

Dificultades



Dificultades



- Camiones
- Vertedero
- Densidad poblacional
- Disposición residuos por parte de comunidad

Muestra video que da cuenta del lugar donde deben ir los camioneros a depositar los residuos, no solo la recolección es un problema por lo largo de los trayectos, sino que el lugar mismo de depósito es un caos.-

Oportunidades



- Campaña audiovisual sobre la correcta disposición de residuos
- Ampliación cierre vertedero (por enero)
- Llegada de nuevo camión recolector 2021

Campanas reciclaje de vidrio (5), plástico (25), puntos verdes (2)



Fortaleza

Trabajo en equipo

Respuesta a reclamos/sugerencias a corto plazo



LIMPIO MI PATIO
Por municipalidad
de las comunas de
PISCO
REQUENES



Corte de pasto

Programación Enero
4 al 15: Sector Norte y Sur
18 al 20: Pichirropulli
21 al 25: Reumen
26 y 27: El Llolly
28 y 29: Camping Itropulli



3.2.- Sr Miguel Bustos chofer señala que se alegra poder estar presente en la reunión se alegra que se les haya podido reconocer su trabajo en época de pandemia por el retiro de los residuos domiciliarios, no han tenido problema y siempre buscan las soluciones, razón por lo cual solicitan reconocimiento a su labor a través de sus viáticos de faena los que no están siendo cancelados

3.3.- El Sr. Nelson Vera señala que está contento con su presencia en la reunión, están contentos con su nueva colega, señala que su trabajo no es fácil y hay que andar corriendo para no atrasarse en los tiempos, en ese sentido están conformes pero para ellos es ideal contar con sus viáticos porque de pronto pueden pasar a comer, por ejemplo durante el mes estará abierto hasta las 20 horas y dejar los camiones dispuestos para el otro día.-

3.4.- La Alcaldesa agradece las palabras de los choferes y señala que esta consiente que no se ha respondido como se espera con el tema de los viáticos y se espera que con el presupuesto de este año se pongan al día a la brevedad con su equipo de choferes, también se espera que por la circular 33 se pueda concluir a la brevedad la compra del camión a través del Gobierno Regional y se pueda

responder a la brevedad con esta alta demanda de retiro de residuos, es bueno que no tengamos tanta cantidad de basuras por habitantes en comparación con las otras comunas, por tanto cree que hay que hacer más campañas de reciclaje para no tener tanta basura e impedir así la creación los vertederos ilegales de acopio de basuras, el tema de limpio mi patio también es bueno pero la gente suma muchos reclamos y es porque siempre los medios para cumplir cabalmente son insuficientes, por todo esto ella felicita todo el equipo por su gran trabajo de coordinación que han logrado sistematizar y organizar este pequeño equipo para ser mas eficientes, sin dejar de trabajar ningún día en pandemia y llegar a Morrompulli sorteando el estado del camino y los problemas infernales de ese lugar, se espera que este año puedan tener mayores recursos para garantizar su mejor condición en el trabajo que desempeñan.

3.5.- Las Concejala Sra. Ruth Castillo Felicita a la Sra. Macarena y al equipo que le acompaña Don Nelson, Don Miguel y la chofera que se alegra que esté trabajando en este municipio, le llama la atención, hace días atrás hubieron conversaciones en este concejo respecto a las responsabilidades de la ITO, en este caso la Sra. Macarena, por el tema de las multas, le gustaría que explicara eso porque a veces no se entiende, ella lo tiene claro porque hay cosas que puede hacer como ITO y otras que no puede hacer, eso cree que es importante clarificar
Le da pena que los camiones tengan que transitar en esas condiciones, porque esto no es gratuito dejar las basuras en Morrompulli, como se pidiera ver con el resto de los municipios que se pueda pavimentar toda esa entrada para que los camiones no se destruyan ya que después se deben utilizar esas tremendas máquinas para sacarlos cuando se entierran, cree que el vertedero debe entregar una mejor calidad en su servicio, cree que debiera haber una manera para hacer mejor el trabajo.
También le preocupa el tema de los viáticos de los choferes y la administradora le habría dicho que es un tema que se está viendo.-

3.6.- La Srta. Macarena señala que con respecto a las multas la licitación que se hizo hace dos años atrás está considerada que la concesión se hacía cargo también del recorrido de los camiones, cuando ella asumió como ITO, la administración de los recorridos lo realiza el municipio, entonces las principales multas son por no cumplir con los recorridos, no cumplir con lo que el ITO indica y eso no pasa, ella no podría multar ya que es la municipalidad la que organiza los recorridos nuevos, le gustaría que quizás en una comisión de medio ambiente se podría profundizar más en este tema y resolver más dudas que pueden surgir.-

3.7.- El Concejal sr. José Aravena se refiere al servicio que entregan las personas que están presentes acá y a las 69 que comparten un contrato externo como es el de la licitación que también cooperan en este trabajo, al menos una invitación al presidente del sindicato, porque si se habla del kilometraje de los camiones, también hay que ver el kilometraje de los pionetas, los recolectores que también se suman al equipo y tienen mucho que decir, se reconoce el esfuerzo diario de cada uno, el tema de los viáticos se sabe que merecen todo eso y más. En relación al operativo limpio mi patio cuando se requiere más trabajadores ojala se pueda contar con el recursos para que se pueda externalizar dentro de esta actividad, se refiere al sector la Plata que tiene límites con varias comunas y conversar con las otras comunas para que no siempre sea Paillaco que este retirando estos residuos por lo menos una vez cada 15 días.

Con respecto al retiro de residuos domiciliarios donde van muchos residuos orgánicos se debe trabajar claramente en torno a la educación y reciclaje, reconoce que se ha avanzado en el tema de los vidrios y plásticos, pero dentro de la misma municipalidad a veces se puede incentivar a la gente y se podría bajar más la cantidad de basura por habitante, destaca la labor de los choferes y la chofera, encargada del departamento de Medio Ambiente y los 69 trabajadores que componen la concesión de aseo y ornato

3.8.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes señala que después de lo que se escuchó de la exposición y lo manifestado por el Sr. José Aravena, señala que no sabe si sería bueno dejar como herencia de este concejo, porque este tema de los residuos domiciliarios se mezcla en una línea no muy definida con escombros, residuos electrónicos, cree que se pudiera dejar como una propuesta un llamado de licitación distinta que tenga las mismas funciones del Limpio mi Patio, pero que no sea permanente pero sí que tenga cierta periodicidad durante el año, porque si no la presión que se genera sobre el equipo de la concesión de aseo y ornato cada dos años, va a ser mayor, y como aumentan las poblaciones también aumenta la demanda de la basura, él no sabe si la alcaldesa tiene como voluntad dejar como herencia de su gestión por lo menos una propuesta que esto se haga con otra concesión, cree que a la larga sería mejor concesionar el retiro de ese tipo de escombros en lugar de seguir comprando camiones y maquinaria.

3.9.- La alcaldesa señala que se agradece el aporte, cree que es un tema interesante de analizar y plantearlo, todo dependerá de la cantidad de recursos que vienen para este año.-

3.10.- El Concejal sr. Orlando Castro felicita el equipo, señala que de verdad con poco se hace arto pero cree necesario ir evaluando lo que se piensa hacer a futuro porque hay que renovar la flota de camiones , pero al mismo tiempo hay que ver cómo se puede gerenciar mejor el tema de la basura, pensando en la posibilidad de tener camiones que puedan reciclar esta basura y llevarla en camiones más grandes, como transferencia de basura, compactar y llevarlo a Morrompulli, se han visto experiencias en otros lados respecto al tema, lo otro tiene que ver con los micro basurales y hay que evitar que surjan , en la entrada de Reumen ya se está amontonando la basura, el tema de Morrompulli es un tema ya conocido es un basural y cachureo donde trabajan sobre lo mismo, diferente a la administración de nuestro vertedero en el último periodo que tubo vida útil, cree que la educación es importante en el tema de reciclaje lo hizo el Joven Hanschu y nos tapó la boca a la municipalidad, realizo jaulas para el depósito de plástico, felicita al equipo completo que está presente, lo mismo como lo dijo el Concejal Aravena a los trabajadores de aseo y ornato. Lo que si le llama la atención es que desde abril del año pasado no se les paga a los trabajadores ni sus horas ni sus viáticos, eso le parece impresentable, hace el llamado a la administración que esto se solucione a la brevedad eso no habla bien de la administración hoy les felicitamos pero lo ideal es pagarles, ellos van a Morrompulli y deben pasar a comer porque llegan tarde, cree que hay que trabajar con la municipalidad de Valdivia para tener mayor extensiones de horario para poder entregar la basura, su llamado es que se regularice la situación de los choferes. Finalmente solicita la posibilidad que el día 13 tener una reunión de la comisión de medio ambiente.

Consulta finalmente de qué forma se está haciendo el tema del corte de pasto el trato es diario o a trato.-

3.11.- La Srta. Macarena Ibarra señala que el corte de pasto lo realiza la misma empresa Génesis no hay contrato aparte para eso

3.12.- La alcaldesa señala que el pago de los trabajadores (viáticos y horas extras) fue hasta mayo 2020, se reconoció la deuda y se cancelaran ahora con este presupuesto

3.13.- El Concejal sr. Mario Schmeisser felicita el trabajo que han realizado con aseo y ornato, se refiere al tema de la licitación de aseo y ornato, solicita ver la posibilidad que los concejales también sean partícipes al momento de la elaboración de estas bases y poder hacer algunas sugerencias, se refiere al tema de EPP que hay un sumario, también pregunta por los elementos de trabajo, y consulta como se ha planificado el retiro de basura en Itropulli que necesita un aumento del retiro ya que la población ha crecido significativamente

3.14.- La Srta. Macarena Ibarra señala que efectivamente quieren aumentar el recorrido de Estero de la Plata para que quede semanal así que se solicitara al encargado de mantención de vehículos que realice la mantención de tres camiones recolectores y se comenzara semanal Estero la Plata y Santa Rosa semana por medio.-

3.15.- El Concejal Sr. Jaime Reyes felicita la presentación y a los trabajadores ya que las condiciones en las que trabajan son muy paupérrimas, solo consulta si existe ahora o a futuro consideración con la escuela de Lumaco, para disminuir la cantidad de toneladas de basura orgánica

3.16.- La Srta. Macarena Ibarra señala que se está postulando a un fondo de protección ambiental patrocinado por la municipalidad en la escuela Agroecológica de Lumaco para poder trabajar con material reciclable y poder hacer algo con compostaje

4.- ENTREGA :

ESCALAFÓN DE MÉRITO

4.1.- La Administradora Municipal señala que el escalafón de mérito fue enviado el día de ayer a sus correos para su conocimiento y para cumplir lo que señala la ley

5.- VARIOS

5.1.- La administradora Municipal señala que hace poco la encargada de Rentas y patentes hizo llegar la renovación de patentes de alcoholes a sus correos, solicita si esto se puede ver en una reunión de Comisión de Finanzas o como punto de tabla

5.2.- El Concejal sr. Gastón Fuentes señala que cree que no da para una reunión de comisión cree que basta con una explicación amplia en la próxima reunión de concejo municipal.-

5.3.- El Concejal sr. Orlando Castro presenta los siguientes puntos varios:

- Solicita los anexos de contrato de todos los funcionarios del Daem del último periodo
- Se refiere al tema de salud, donde hay un gran problema que no se le ha dado el enfoque que corresponde, no se han hecho los reemplazos, hoy hay serios problemas con los equipos de atención en las postas rurales porque no se contrataron reemplazos para hacer un segundo equipo de los auxiliares de servicios de las postas, por lo tanto hoy día es se está corriendo un riesgo importante que los equipos se contagien, esa situación no se está viendo desde el punto de vista técnico ni epidemiológico , lamentablemente hay serios problemas con los reemplazos y se ha dejado de lado hacer funcionar ese tema, solicita que se le dé una mirada de urgencia a este tema, tienen que haber reemplazos para oxigenar un poco los equipos que hoy están en este sistema de 15x15, no es posible que se trasladen funcionarios del CESFAM a las postas, con riesgo de contagiar gente y contagiar a los otros equipos ya que la pandemia está subiendo los casos sobre todo en los sectores rurales.-
- Señala que ha leído detenidamente el acta que dejó pendiente el Sr. Paredes allí se dio una explicación bastante liviana cuando el Concejal Schmeisser dio información sobre el contagio de una funcionaria del CESFAM, cree que hay que tomar las cartas del tema, él no es de andar haciendo sumarios pero cuando hay que hacerlo se debe hacer, porque la explicación fue burda por parte de los directivos del CESFAM y aquí no pasó nada y que finalmente no lograron tranquilizar respecto a los hechos, esto no puede volver a ocurrir ya que se supone que los funcionarios de salud son lo que más saben de la pandemia y su manejo, uno no puede irse a su trabajo y exponer a los colegas y mucho menos a la población, cree que es necesario que se emita un informe como corresponde, se habló de un triache una clasificación y todo fallo, aparte de eso la funcionaria era asintomática.-

5.4.- La alcaldesa señala que lo de los anexos de contrato por favor se entreguen , durante la semana se verá el tema de los reemplazos y con respecto a realizar una investigación ella es reacia al tema, cree que esto no es una cacería de brujas, hay unidades completas del Regional que se han contagiado y solo los internos mantiene las unidades, cree que no se puede cargar a los equipos de salud con la culpa de una investigación y agregar más tensión de acusarlos de llevar contagios a su trabajo, cree que todos deben ser cuidadosos, ella no hará sumarios por un funcionario que se contagie, todo lo contrario se les va apoyar como corresponde, en este instante nadie está libre de los contagios y no corresponde amenazarlos

5.5.- El Concejal sr. Mario Schmeisser presenta los siguientes puntos varios:

- Señala que el tema que mencionaba don Orlando no es una cacería de brujas por un contagio ese no es el tema fueron las medidas que se tomaron al enterarse que había una persona contagiada adentro donde empezaron a echar productos para sanitizar delante de los pacientes, Inclusive habían mujeres embarazadas y se hicieron todos los reclamos en el libro correspondiente, ese es el tema.-
- Consulta respecto del finiquito del Sr. Cesar Duran, él ingresó un documento el día de ayer para que ojala pueda ser tratado el tema en esta reunión, para conocer los motivos de la desvinculación y bajo que causa se está indemnizando, no es un tema menor, ya que se habla de cerca de 30 millones de indemnización, cree que esa es la duda que todos los concejales tienen.

5.6.- La alcaldesa señala que en lo referente a los protocolos de sanitización del CESFAM pedirá por escrito que se los responda la directora

Lo del Sr. Cesar Duran se les responderá de forma escrita a los concejales a la brevedad

5.7.- El Concejal Sr. José Aravena presenta los siguientes puntos varios:

- Señala que se alegra mucho del inicio de la construcción de la villa El Edén el día de ayer se apersono y recibió la inquietud de algunos vecino de la villa Bicentenario que no se están tomando las medidas de seguridad con lo que se refiere en el tránsito de camiones y polución de polvo
- Solicita reunión de Comisión de Desarrollo Productivo poder realizar una reunión donde la cooperativa de Aseo y Ornato este invitado
- Consulta si la situación del sr. Cesar Duran fue despido o renuncia
- Consulta cuando se trabajara el Art. 45 respecto a los trabajadores de salud
- Nuestros encargados de postas rurales solicitan depósito para dispensador de agua para los que asisten a las posta lo mismo para los funcionarios
- Señala que finalmente con mucha prudencia y respeto, se refiere a que los seres humanos pasan por situaciones que muchas veces llevan a las reflexiones de una u otra manera, se nace y se tiene una proyección desde abajo, dependiendo de eso existen personas, como la madre, que entrega una formación llena de valores. Expresa sentimientos por esas mujeres que en un momento son padres, madres, fieras para que sus hijos sean de bien, con esto quiere expresar todos sus sentimientos que tubo para su madre, luchadora, trabajadora, orgullosa hasta del menor logro de sus hijos, con esto quiere expresar que no le cabe duda que la madre de la alcaldesa como su madre se fueron a un mejor lugar y algún día se reencontraran y se tomaran ese mate que quedo pendiente

5.8.- La alcaldesa agradece las palabras del concejal señalando que efectivamente quedaron pendiente los mates con su mamita y en otros tiempos se los tomaran. Con respecto a la Villa El Edén le pedirá al sr. Paredes que vea este tema, pero en pedir no hay engaño, pero siempre habrá problemas por la construcción. Lo de don Cesar Duran es un tema que está en proceso, hay que ser delicado con las palabras que se están utilizando, solicita que esperen el informe que se hará llegar. Con respecto al Art. 45 se verá y comunicara como viene la mano para este año. Con respecto a los dispensadores de agua se conversara con la Sra. Macarena ya que efectivamente son usuarios nuestros

5.9.- El Concejal sr. Gastón Fuentes señala que en otras ocasiones se han trasladado las reuniones de concejo en horas de la mañana en tiempo de varano, cree que sería provechoso tomar esa medida este verano y si hubiere comisión se pudieren acomodar en la mañana o en la tarde.

5.10.- La alcaldesa señala que le parece bien la propuesta, lo mismo concentrar un poco más las reuniones como se hace tradicionalmente en febrero

5.11.- El Concejal Sr. Mario Schmeisser señala que en la reunión extraordinaria anterior solicito si puede ser visto en reunión el tema de agua en el sector de Aguas Negras en la posta y escuela solicita que se coordine.-

5.12.- La administradora Municipal señala que eso lo está viendo con don David y con salud para ver la forma de financiar lo solicitado y entregar n una respuesta al APR de Aguas Negras.-

5.13.- El Concejal Sr. José Aravena señala que dentro de lo que les corresponde legalmente solicita lo que se les asigna como concejales, específicamente por el 75% de asistencia a las reuniones efectuadas durante el año 2020.-

**POR LA UNANIMIDAD SE ACUERDA:
APROBAR CANCELACIÓN DE 7,8 UTM A LOS CONCEJALES POR
75% DE ASISTENCIA A LAS REUNIONES DE CONCEJO
EFECTIVAMENTE REALIZADAS DURANTE EL AÑO 2020.-**

No existiendo más temas que tratar se da por finalizada la reunión siendo las 11:10 horas

**Ramona Reyes Painequeo
ALCALDESA DE PAILLACO**

**Carola Medel Veloso
SECRETARIA MUNICIPAL**

